

# DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 18 de Noviembre de 1893.

Núm. 2.

Suscripción por mes ..... 1-00  
Número suelto ..... 0-10

EDITOR Y REDACTOR,  
GERARDO PACHECO C.

**P**UBLICAMOS con el mayor gusto el documento que á continuación insertamos, para que se vea la conducta que observa La Unión Católica.

*La Unión Católica*, en su número 363 de 8 del corriente, publica la siguiente carta.

*Señor Presidente del Círculo Católico de la villa de Atenas*

Muy señor mío:

El lunes 31 de octubre fui *engañado* por don Jacinto García para que le diera una firma; á sus instancias firmé sin saber para qué. Hoy que sé que es en favor del Candidato Durán, retiro mi firma, pues pertenezco al círculo Católico. Sírvase dar publicidad á esta carta y tenerme como partidario del señor Trejos, único que puede dar garantías á Costa Rica.—Mercedes Castillo.—Atenas, 1.º de noviembre de 1893.»

LEASE LA CONTINUACION.

Arcadio Sequeira González, Alcalde único del cañón de Atenas; certifica: que en el prejuicio respectivo, se encuentra la diligencia que literalmente dice: "En la villa de Atenas, á las ocho de la mañana del trece de noviembre de mil ochocientos noventa y tres. Presente en este despacho el señor Andrés Castillo Hernández; fué impuesto de las penas del perjurio en asunto civil, y juramentado en forma dijo: que se llama como queda dicho, mayor de edad, casado, agricultor

y de este vecindario.—Examinado conforme al interrogatorio que contiene el escrito que encabeza estas diligencias, y leída la primera pregunta que dice así: diga como es cierto que hace como diez días, que el absolvente dijo al interrogante; que sabía que al Dr. Durán lo pedían para Presidente: que lo conocía y le gustaba dar su firma á su favor; contestó: que no es cierto. Segunda.—Cómo también es cierto que el interrogante le dijo: que si era su gusto dar la firma á favor de esta candidatura, fueran juntos á casa de don Andrés Brenes á darle, porque él tenía el libro en que se recibían, y dirigiéndose á dicha casa, firmó muy gustoso y con conocimiento de lo que hacía, ante varias personas; contestó: que es cierto el contenido de esta pregunta. Tercera. Si al dar esta firma á favor de la candidatura del Dr. Durán, lo hizo gustoso ante don Andrés Brenes, don Daniel Ruiz, un señor Herra, don José y don Tranquilino Ledesma y otras personas; contestó: que es cierto el contenido de la pregunta. Cuarta: diga si es cierto que una carta firmada por Mercedes Castillo, publicada en el periódico "Unión Católica", en que se dice que don Jacinto García engañó á tal Castillo, y que protesta aquella firma, la otorgó y firmó el absolvente, aunque aparece firmada por Mercedes Castillo; contestó: que ciertamente firmé la carta publicada en la «Unión Católica», correspondiente al ocho de noviembre corriente, que allí aparece con el nombre de «Mercedes Castillo»: que la citada carta la firmó por instancias del cura de este cañón, don Ricardo Rodríguez, quien la escribió (supone) á su gusto y se la presentó para firmarla, y sin leerle el contenido injurioso, firmó; pues hasta *chilillazos* le habían ofrecido si no protestaba; que el cura lo llamó a su despacho, y fué él, pues, el

autor de la injuria dirigida á don Jacinto García, persona á quien le debe favores y quien le merece confianza—que tampoco al firmar la citada carta con el equivocado nombre de «Mercedes Castillo», no se le dijo nada respecto á la candidatura del Licdo. don Gregorio Trejos, y que si allí aparece adhiriéndose á dicha candidatura, es completamente falso, pues su propósito fué únicamente protestar su firma, como el cura se lo decía: Que para dejar en su buena fama y reputación á don Jacinto García, manifiesta: que rechaza el concepto injurioso que el citado cura párroco le hizo firmar sin leerle la referida carta, en su despacho. á donde le hizo ir, llamado cuatro veces por el sacristán Tranquilino Badilla.

En este acto, presente don Jacinto García, manifestó: que renuncia las demás preguntas de su interrogatorio. Leída que le fue su declaración, la ratifica y firma conmigo y testigos.—Arcadio Sequeira. Andrés Castillo. Serafín Vargas. José Jenkins. Es conforme. Y á solicitud de don Jacinto García, extendiendo la presente, en la villa de Atenas, á las diez de la mañana del trece de Noviembre de mil ochocientos noventa y tres. Arcadio Sequeira.»

El público sensato juzgará estos procedimientos y dará á cada uno el lugar que le corresponde; y si me abstengo de corresponder con términos injuriosos y ofensivos, es porque lo prohíben la educación, la decencia y el respeto á la sociedad.

Atenas, 14 de Noviembre de 1893.

JTO. GARCÍA.

## COMUNICADO

### ESPARTA

Establecido en toda forma, como en efecto lo está, el club durancista de esta ciudad, su Directiva, presidida por don Clodomiro Figueroa, ha llevado con asombrosa rapidez y feliz éxito sus trabajos de propaganda.

Después de llevar con sobradísima ven-

taja su oposición contra el club fadriquista, ahora, con lanza en ristre, se le enfrenta otra oposición que, por malicia de unos y por incautez de otros, dan en llamarla "fuerte": esta es "La Unión Católica."

Para Esparta nada fanática, jamás se hallarán razones con qué poder convencerla para que en nombre de la religión se forme un partido político para atacar á sus hermanos, que son por nacimiento y educación esencialmente católicos. La gran mayoría de esta localidad no trata más que de contribuir en llevar á la silla presidencial á una persona que, á la par de que haya tenido antecedentes de una «moral cívica» irreprochable, sea respetuoso á las creencias de los costarricenses; y por eso ha puesto sus miradas en el esclarecido patriota, Dr. Don CARLOS DURÁN.

De manera que la división discordante, que hoy con tanto afán trata el clericalismo de imponernos, siempre abusando del sacrosanto nombre de "Religión Católica", no encontrará aquí más que vergonzosos resultados. El pueblo ya está preparado: él comprende que el clero goza tranquilo, sin ser inquietado, de pingües prebendas: que los costarricenses le toleran generosamente sus ya congeniales abusos, y que no contento todavía con esos dones de mundanales goces, se propone con argucias, en nombre de la religión, elevar al solio presidencial á cualquier sujeto que sea de la talla de un Rafael Carrera, ó de un García Moreno, recordados en sus respectivos países con el más espantoso horror.

Esparta, 10 de Novbre. de 1893.

*Un imparcial.*

### MISCELANEA.

Tengo el gusto de anunciar á todos los que deseen apoyar el Gran Partido Republicano, favoreciendo con sus avisos comerciales al "Diarito Costarricense", que habiendo sido nombrado para Administrador del mismo don Joaquín Víquez, pueden dirigirse á él ó á mí,

GERARDO PACHECO.

SERÁ verdad? Nosotros no lo aseguramos, pero si acaso es verdad, ¿a qué vendrá ese cambio tan repentino? Pues, ¿no dicen los curas cada rato que el señor Trejos es el único que dará garantías y salvará a Costa Rica? (Lástima que no digan que a todo Centro América, para que les remitan de allá las adhesiones).

RETRETAS. Las últimas han estado muy conmovidas, y con gusto notamos que, tanto el maestro Director, nuestro amigo Fournier, como los profesores musicales, se empeñan en complacer al público.

ESPARTA. No podíamos esperar otra cosa de esta tan liberal y antigua ciudad. Por el artículo que hoy publicamos se ve que el sentimiento de los Espartanos, en política, es el sentimiento que inspira la buena razón el deber de excelentes patriotas. Los nobles espartanos comprenden muy bien, como católicos que son, que la religión es una cosa y la política otra.

TEATRO Nacional. Esta obra monumental, dirigida por el inteligente y laborioso arquitecto Mr. Reitz, está muy adelantada. Pronto estará Costa Rica orgullosa de tener un famoso y elegante teatro de inmejorable construcción.

AYER supimos que el señor Gobernador de esta provincia se haya de paseo por Limón. Deseámosle que goce mucho y que pronto regrese al seno de su familia y al desempeño de sus importantes ocupaciones.

LA acera que conduce de esta ciudad a la Sabana se está trabajando de una manera notable por su buena ejecución.

LA Empresa de Omnibus presta importantes servicios en esta ciudad. Sus dueños, los señores Bertheau & Compañía, son activos y cumplidos.

APROPÓSITO de todo, qué se ha hecho esa eudiablada que ha causado tantas dolencias en nuestro país, ese mons-

truo asesino que llaman influenza; si estará escondida en la Unión Católica. Ojalá!

CAUSA Phillips. El jurado del señor Phillips, nuestro distinguido amigo, se verificará mañana domingo, a la una de la tarde, en la Sala de Casación. Los alegatos suponemos que serán notables, siendo esta una causa famosa por las circunstancias que la rodean. Nosotros deseamos de corazón que el señor Phillips salga muy bien.

HONDURAS. El dictador Vásquez, Presidente de esta República, según nos noticia *El Independiente*, ordenó bombardear el vapor «Costa Rica», por negarse su capitán a entregar al distinguido caballero, Licdo. don Policarpo Trejos.

## ADMINISTRACION

Todas las personas que reciban esta hojita y no la devuelvan las consideraremos como suscritas, advirtiéndoles que don Domingo Mora u otra persona encargada les presentará el recibo de suscripción, que esperamos aceptarán con gusto. La protección que nos dispensen será mirada por nosotros como una muestra de aliento que agradeceremos.

También esperamos de las casas de comercio nos favorezcan con sus anuncios que publicaremos con gusto a bajos precios.

LA Administración de este "Diarito" está situada en los bajos de la casa de don Enrique Roig, en la Tipografía de "El Progreso," Avenida Central Ceste.

AVISO. El activo Mecánico don Enrique Diamante ofrece sus servicios como armero y compositor de máquinas de todas clases. Se hace cargo de cualquier trabajo de fontanería. Avenida Central, bajos de la casa de don Enrique Roig, cien varas antes de la cárcel.

**IMPORTANTE** al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga a regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

### COCKTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

**EL MATRIMONIO CIVIL**, obra en 1 tomo, por el Cura de Atenas, en que se ataca la ley civil de Costa Rica; pero advierte en nombre de Dios que los mejores licores y abarrotes se encuentran en el Peral.

Todo el público debe tener conocimiento de que el apreciable caballero don Enrique Roig tiene de venta, á precios muy bajos, ataúdes, desde el más lujoso hasta el más humilde; tijeretas y toda clase de muebles, á precios sin competencia.

**LA PESCA EN ACAJUTLA**, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores

### —COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

**EL TIGRE** que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, quien arrancó

parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diario Costarricense»; pero eso sí, será bendito del Dios Grande si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, que desea que pronto lo pongan al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5ª, y calle no

**LA VACA.**—No hay que dudarlo que en el mundo hay más de malo que de bueno, mas nunca falta algo que sea mejor que todo, porque quién puede negar que en todo el Paso de la Vaca no hay establecimiento mejor y más bien surtido que el de Rafael Casasola, donde se encuentran desde los más exquisitos licores hasta el más inferior; también leña, dulce, maíz, café, frijoles, arroz, sal, azúcar, etc., etc., en fin, de todo lo que puede necesitar un barrio entero. Muy bien, Casasola.

**INCENDIO HORROROSO.**—Anoche á las 8 p. m., ocurrió que al pasar por el lado del Cuartel Principal un grupo de caballeros tuvieron la ocurrencia de visitar á nuestro apreciable amigo Salvador Garbanzo, y quedaron admirados de ver el gran surtido de licores y abarrotes, y sobre todo, el orden, aseo y buena disposición q' allí reinan. Ese establecimiento parece una Exposición, pues se exhiben allí gran variedad de mercaderías de mucho gusto, todos los precios son reducidos y el señor Garbanzo es sumamente amable lo mismo q' sus dependientes

**HEMOS** nombrado como Agente General de esta hoja á nuestro amigo el activo é inteligente joven don Domingo Mora.

Tip. El Progreso.